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１ 開催概要 

（１） 開催目的 

八王子市が実施している「地域づくり推進事業」について、これまでモデル地区等

（長房中学校区、川口中学校区、みなみ野中学校区、南大沢中学校区）で進めてきた、

「地域カルテ」や「地域づくり推進計画」の策定を通じて、地域団体等によるつながり

が生まれてきました。 

一方で、４つの中学校区における推進会議の運営を通じて、「八王子未来デザイン

2040」に掲げる“地域自治”の考え方の地域住民との共有や地域づくり推進会議のあ

り方、将来の展開を踏まえた推進体制の構築や事業の進め方、活動のしやすさなどに

課題も見えてきています。 

そこで、本市が目指す地域自治の考え方の周知・共有化を図るとともに、これまで

の地域づくり推進会議や既存団体等の取組などについて理解を深め、地域と行政の将

来的なあり方を考える契機となるよう、「令和５年度（2023年度）地域づくりフォーラ

ム意見交換会 in 八王子」（以降「本フォーラム」という。）を開催しました。 

（２） テーマ 

「つながりが未来をデザインする、八王子の地域づくり」 

（３） 日程 

令和５年(2023年)８月 20日(日) 13時 00分から 17時 00分まで 

（４） 会場 

東京たま未来メッセ 展示室Ｂ（明神町３丁目 19-2） 

（５） 来場者数 

２６３名（定員３００名） 

意見交換会（ポスターセッション）参加 14団体 

（６） 周知方法 

本フォーラムの周知は､以下の方法により行いました。 

ア プレスリリース（市長記者会見含む） 

（ア） 実施日 

市長記者会見  令和５年（2023年）７月 13日 

プレスリリース 令和５年（2023年）８月 14日 

（イ） 内容 

１回目のプレスリリースでは、本フォーラムの概要（日時や会場等）を発信

し、２回目は、本フォーラムの詳細について発信しました。 

イ ホームページでの周知 

（ア） 公開日時 

令和５年（2023年）７月 25日  

（イ） 最終更新日時 

令和５年（2023年）８月 17日  

（ウ） 内容 

ホームページでは、本フォーラムを実施することを公開したうえで、基調講

演や意見交換会等の内容を順次更新していきました。 
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ウ ＳＮＳでの周知 

（ア） 投稿日 

令和５年（2023年）８月 14日 

（イ） 内容 

ＳＮＳでは、八王子市公式 Twitter（現 Ｘ）、Facebookにてフォーラムの実

施について投稿しました。 

エ ポスター掲示・配付用チラシの設置 

（ア） チラシ・ポスター 

資料編「チラシ・ポスター」のとおり 

（イ） 設置場所 

下表の団体・施設にチラシ(配付用)・ポスター(掲示用)を配付しました。 

チラシ発送日 ：令和５年（2023年）７月 25日 

ポスター発送日：令和５年（2023年）８月 ４日 

 

チラシ・ポスターの設置場所 

団体・施設 ポスター枚数 チラシ枚数 

本庁舎 6 20 

八王子市 市民部事務所 14 150 

市民センター 

（市内全 19 か所）※長房ふれあい館含む 
19 190 

図書館（４館） 4 40 

町自連(事務局） 1 200 

住民協議会 0 20 

学校運営協議会 0 37 

八王子市立小学校 PTA 連合会 0 69 

八王子市立中学校 PTA 連合会 0 37 

青少年対策地区協議会 0 37 

民生委員・児童委員協議会 0 20 

高齢者あんしん相談センター 

（市内全 21 か所） 
21 57 

はちまるサポート 

（市内全 11 か所） 
11 40 

学童保育所 

（推進会議実施地区 計１１か所） 
11 110 

親子ふれあい広場・つどいの広場 

（市内全１１か所） 
11 110 

意見交換会 参加団体 

（１４団体） 
14 140 

推進会議参加者 

・令和４年度意見交換会参加者 
0 436 

その他団体・施設等 34 270 

計 146 1,983 

チラシ・ポスター 

☞ 資料編 P1～3 
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（７） タイムテーブル 

時間帯 内容 

13:00～（ 5 分） 開会、市長挨拶 

13:05～（ 5 分） 八王子市の地域づくりについて説明 

13:10～（20 分） 

講演（３名） 13:30～（20 分） 

13:50～（20 分） 

14:10～（10 分） 休憩 

14:20～（20 分） 先行２地区の取組状況発表（２地区×10 分） 

14:40～（10 分） 休憩 

14:50～（40 分） パネルディスカッション 

15:30～（15 分） リスナーインタビュー 

15:45～（ 5 分） 閉会挨拶 

15:50～（10 分） 移動・休憩 

16:00～（60 分） 意見交換会 

～17:00 閉会 

 

（８） 実施内容 

ア 市長挨拶 

登壇者  八王子市長 石森 孝志 

本フォーラムの開会にあたり、令和５年度からスタートした八王子市の基本構

想・基本計画「八王子未来デザイン２０４０」の考え方や、地域づくり推進事業と

の関わりなどの紹介を通じて挨拶をしました。 

イ 事業説明 

登壇者  総合経営部 地域づくり担当課長 伊東 健一 

これまで八王子市が進めてきた地域づくり推進事業について、事業の経過や「八

王子未来デザイン２０４０」に掲げている地域自治に関することなどを説明しま

した。 

 

 

 

  

挨拶・説明の詳しい内容は、記録動画をご覧ください。 

（6ページ下部にリンクを記載しています） 
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ウ 基調講演 

（ア） テーマ「連携・交流を通じた地域づくり」 

登壇者  東京都立大学 法学部 教授  大杉 覚 氏 

『「分かち合い」と「支え合い」の関係をふくよかに育む』をテーマのサブタイ

トルとし、コロナ禍を経た地域コミュニティの現状や、今後の地域づくりで目指

すべきこと、地域づくりに必要な考え方などについて御講演いただきました。 

（イ） テーマ「“ゆるやかなつながり”を活かす地域の取り組み」 

登壇者  法政大学 社会学部 准教授  谷本 有美子 氏 

地域の現状を御説明いただいたのち、川崎市の事例（「これからのコミュニティ

施策の基本的考え方」）を御紹介され、地域におけるつながりづくりのために必要

な考え方について御講演いただきました。 

（ウ） テーマ「クラウドファンディング活用による地域課題解決事例」 

登壇者  「たまりば」編集長 大熊 雅樹  氏 

「みんなでつくる多摩の情報発信プラットフォーム」としてのＷＥＢサービス

である「たまりば」について御紹介いただいたのち、地域課題に地域で対応する

ための取組として、子ども食堂の資金調達を事例に、コミュニティビジネスの重

要性などについて御講演いただきました。 

 

 

エ 取組事例発表 

（ア） 長房中学校区における地域づくりの取組 

登壇者  長房中学校区地域づくり推進会議参加者 野副 弘毅 氏 

（イ） 川口中学校区における地域づくりの取組 

登壇者  川口中学校区地域づくり推進会議参加者 中村 八重 氏 

地域づくり推進事業のモデル地区である２つの中学校区において、推進会議に

御参加いただいている御二方に、これまでの地域づくりの経過や取組、今後の課

題などについて、発表していただきました。 

 

 

  

各講演の詳しい内容は、記録動画をご覧ください。 

（6ページ下部にリンクを記載しています） 

各発表の詳しい内容は、記録動画をご覧ください 

（6ページ下部にリンクを記載しています） 
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オ パネルディスカッション 

（ア） テーマ 

「これからの八王子市の地域づくりに必要な“何か" 」 

（イ） 登壇者 

大杉 覚   氏 東京都立大学 法学部 教授 

谷本 有美子 氏 法政大学 社会学部 准教授 

大熊 雅樹  氏 「たまりば」編集長  

野牧 宏治  氏 みなみ野中学校区地域づくり推進会議参加者  

吉村 由美  氏 南大沢中学校区地域づくり推進会議参加者 

石森 孝志    八王子市長  

カ  意見交換会（ポスターセッション） 

(ア)  テーマ「大学生から見た地域づくり」 

発表者 東京都立大学 大杉ゼミ学生 

発表者 法政大学   谷本ゼミ学生 

(イ)  テーマ「地域に根差す団体と行政との関わり」 

■地域づくり推進会議に関わる以下の団体からポスター発表をしていただき

ました（五十音順） 

・川口中学校学校運営協議会 

・川口中学校ＰＴＡ・川口小学校ＰＴＡ・上川口小学校ＰＴＡ 

・八王子市青少年対策長房地区委員会 

・八王子市民生委員児童委員協議会 

・南大沢市民センター住民協議会 

・由井地区町会自治会連合会・みなみ野三丁目町会 

■地域活動や市民活動に関わる以下の団体からポスター発表をしていただき

ました（五十音順） 

・あつまれ かしまつの丘 

・NPO 法人小津俱楽部  

・NPO 法人ツナグバヅクリ（MACHI-HUG） 

・NPO 法人八王子市民活動協議会 

・八王子市加住町・宮下町地区周辺のまちづくり協議会 

・八王子市都市公園指定管理者ひとまちみどり由木 

・まほうのほうき（Yottette） 

・めじろ台地区 まちづくり協議会 

２ 当日の様子 

資料編「会場写真集」を御覧ください。 

また、当日の会場の様子を動画で公開しており、以下リンクや二次元コードから御視聴

いただけます（動画再生はデータ量が大きいため通信料にお気を付けください）。 

なお、当日配布した資料も下記ホームページにて公開しています。 

 

https://www.city.hachioji.tokyo.jp/shisei/001/001/chiiki/p032662.html 

  

https://www.city.hachioji.tokyo.jp/shisei/001/001/chiiki/p032662.html
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３ アンケートの概要 

本フォーラムに御来場いただいた方を対象に、アンケートを行いました。 

（１） 回答数 

今回のアンケートは、会の終盤に出入口で積極的に呼びかけを行って回収したため、

回収率は６割を超え、計 174件の回答が得られました。 

ア 来場者数 263名（一般来場者 208名、意見交換会参加団体等 55名） 

イ 回収数  174件 

ウ 回収率  66.16％ 

（２） 回答者の属性概要 

ア 年齢 

回答者の年齢は以下のとおりです。 

 

 

イ 職業等 

職業等については公務員が最も多く、ついで無職、会社員、自営業の順でした。 

 

 

  

年齢 回答数
20歳未満 3
20代 12
30代 11
40代 24
50代 37
60代 30
70代 37

80歳以上 15
無回答 5
総計 174

職業 回答数
公務員 39
無職 28
会社員 27
自営業 20
無回答 15

大学（院）生 13
その他 12

アルバイト・パート 9
（専業）主婦・主夫 9

高校生 1
専門学校生 1
小学生 0
中学生 0
総計 174
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ウ お住まいの中学校区 

市内居住の回答者を中学校区別に集計すると、地域づくり推進会議を設置して

いる中学校区だけでなく、多くの中学校区にお住まいの方が来場されたことがわ

かります。 

回答者が多かった中学校区は、モデル地区の長房中学校区、川口中学校区のほ

か、第五中学校区、中山中学校区が挙げられます。 

本フォーラムには「地域づくり」に一定程度興味がある方の来場があったと考

えられますが、他の中学校区と比べて、地域づくりに関心のある方がモデル地区

に多いことがわかります。 

第五中学校区からの来場者については、学校区の近隣で開催されるイベントに

は一定数の来場があることを示しています。また、後述する結果（P13）、事前に推

進会議を知っていた方が多かったことから、近隣で開催される関心があるイベン

トに参加した方が多かったと考えられ、今後イベントを行う際の参考になります。 

 

お住まいの中学校区 

  

中学校区 回答数 中学校区 回答数

第一 1 川口 9

第二 1 楢原 1

第四 1 加住 4

第五 16 由井 3

第六 3 打越 3

第六/第七 1 打越/中山 1

第七 2 打越/いずみの森 1

ひよどり山 4 宮上 3

甲ノ原 1 みなみ野 5

石川 1 七国 1

横山 6 浅川 2

長房 14 陵南/浅川 1

館 1 陵南 3

椚田/館 1 由木 2

椚田 2 松が谷 3

元八王子 1 中山 9

四谷 3 南大沢 5

横川 2 別所 5

いずみの森 3 鑓水・上柚木 2

横山/椚田 2 松木 2

城山 4 無回答 2

恩方 6

143

市外 24

無回答 7

174

計

計

計

総計

八王子市
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（３） アンケート結果と考察 

ア 参加したきっかけ 

（ア） 集計結果 

参加のきっかけとなった媒体を年齢別に集計すると、概ねどの年齢層におい

ても、「所属団体の周知」によることが多いことが分かりました。 

また、「広報はちおうじ」や「市ホームページ」、「ＳＮＳ」、「チラシ」に効果

があること、「友人・知人から」も一定数いたことが分かります。 

（イ） 考察 

来場行動に結びつける広報手段としては、広報はちおうじやホームページ、

ＳＮＳ、チラシ配布による来場が多くあった一方、所属団体の周知や友人・知

人から誘われることで、間接的な周知による来場も多くあることがわかります。 

市の広報手段が直接リーチして来場する参加者を増やすことは、間接的な周

知量の増加にもつながることが想定されるため、広報をできるだけ多くの手段

で行うことと、周知期間を十分に長くとることなどが効果的と考えられます。 

また、20 代、30代の回答からは、間接的周知による参加が一定数あったこと

と比較して、広報が直接リーチしての参加が少なかったことを鑑みると、①今

回の周知手法では若い世代にリーチしない、②リーチしたが今回のフォーラム

の内容や開催時間等が若い世代に来場アクションを促す内容ではなかった、③

若者には地域づくりに関する興味が他世代よりも少ない、といった可能性が示

唆されます。 

また、回答者が多かった中学校区として、第五中学校区では市の広報手段が

直接リーチした方が多く、所属団体の周知による方も一定数いました。モデル

地区である長房中学校区では、所属団体の周知や友人・知人からの口コミと答

えた方が多くいました。同じくモデル地区の川口中学校区では、広報はちおう

じやホームページによると答えた方が多くいました。中山中学校区は、ＳＮＳ

をきっかけとして参加した方が多くいました。 
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フォーラムに参加したきっかけと年代 

 

フォーラムに参加したきっかけと住まいの中学校区（回答者が多かった中学校区） 

 

  

2

0

歳

未

満

2

0

代

3

0

代

4

0

代

5

0

代

6

0

代

7

0

代

8

0

歳

以

上

無

回

答

計

所属団体の周知 1 6 1 7 10 16 18 3 3 65

友人・知人から 1 2 6 4 3 6 6 2 30

チラシ 1 4 8 11 2 2 28

広報はちおうじ 1 3 8 6 2 7 27

八王子市ホームページ 1 6 12 4 1 2 26

SNS 1 3 6 8 1 19

市の郵送物 1 1 1 3 5 1 1 13

ポスター 1 2 5 1 1 10

市職員から聞いて 2 1 2 5

掲示板や回覧板 1 2 1 4

新聞 1 1 1 3

推進会議 2 1 3

大学のゼミ 2 2

その他 1 1 2

計 3 11 21 32 59 49 40 18 4 237

第

五

長

房

川

口

中

山
計

所属団体の周知 5 8 1 1 15

広報はちおうじ 4 2 1 7

チラシ 4 1 2 7

友人・知人から 4 1 2 7

SNS 2 2 3 7

八王子市ホームページ 2 3 5

市の郵送物 1 1 2 4

ポスター 2 2

推進会議 2 2

掲示板や回覧板 1 1

市職員から聞いて 1 1

大学のゼミ 0

新聞 0

その他 0

計 21 15 11 11 58
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イ フォーラムに参加した思い 

（ア） 集計結果 

参加に至ったモチベーションを聞く設問であり、「地域づくりに関心があるか

ら」を選択した方が最も多く、続いて「講演者や参加団体に興味があったから」

や「地域に問題を感じていたから」との回答になっています。 

（イ） 考察 

「地域づくりに関心があるから」と回答した方が最も多かったものの、そも

そも地域づくりに関心がないとフォーラムに参加していないことに留意する必

要があります。しかし、地域づくりに関心があり参加した人が「地域に問題を

感じていた」ことは、地域の課題に関するヒントを求めて来場したと考えられ、

地域づくり推進事業を通じて進めてきた“地域の課題を解消していくというこ

と”に一定の意向があることが確認できたと考えらえます。 

また、「講演者や参加団体に興味があったから」、「地域活動をする人とつなが

りたいから」も多く回答され、様々な市民活動や地域での住民活動、地域づく

りに関するコミュニティ活動等に関心がある参加者も多かったものと考えられ

ます。 

 

フォーラムに参加した思いと年代 

2

0

歳

未

満

2

0

代

3

0

代

4

0

代

5

0

代

6

0

代

7

0

代

8

0

歳

以

上

無

回

答

計

地域づくりに関心があるから 2 10 6 17 31 21 29 12 4 132

講演者や参加団体に

興味があったから
5 2 9 10 9 5 3 43

地域に問題を感じていたから 1 4 8 8 7 7 2 37

人に誘われて 2 5 2 3 6 5 23

地域活動をする人と

つながりたいから
1 2 3 6 4 5 1 22

地域づくりのアイディアを

話したいから
3 3 1 4 2 13

なんとなく 1 1 1 2 5

地域づくり推進事業に参加

しているから
1 1 2 1 5

地域で活動しているから 1 1 2 4

大学のゼミ 1 1 1 3

その他 1 1 1 3

会場に興味があった 1 1 2

計 6 17 17 41 63 53 59 29 7 292
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ウ フォーラムに参加してどのような変化があったか 

（ア） 集計結果 

フォーラムに参加したことで「良い変化があった」との回答が多くありまし

た。 

また、どのような変化があったか（自由記述）についてテキストマイニング※

を行った結果を見ると、テーマである「地域づくり」という単語が最も頻出し、

名詞では「地域づくり」「参加」「課題」「取組」「つながり」といった単語が多

く、動詞では「知る」「巻き込む」「取り組む」「誘い込む」といった単語が多く

ありました。 

（イ） 考察 

地域づくりについて興味がある参加者が地域づくりのことを知り、地域づく

りの要素として、「地域」や「参加」「楽しい」「課題」「資金」「取組」等につい

て、「知る」ことができ、「巻き込む」「誘い込む」等の地域づくりに関する手法

に触れる経験となったと考えられます。 

 

フォーラムに参加したことによる自身の変化 

 

 

 

 

 

“良い変化があった”“良くない変化があった”回答者の自由記述(テキストマ

イニング) 

 

※ テキストマイニング 

テキストマイニングとは、文章を定量的に扱うための分析手法であり、ア

ンケートの自由記述や、ＳＮＳでのクチコミ分析といった分野で活用されて

います。 

今回の解析は、日本語の文章を定量的に扱うために文章を単語単位に分割

する形態素解析を行い、頻度を文字の大きさで表現したうえで、単語間の意

味的なつながりをみる構文解析の結果を単語間の距離で表現しています。 

回答数

良い変化があった 92

特に変化はなかった 52

良くない変化があった 1
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エ 地域づくり推進会議を知っていたか 

（ア） 集計結果 

地域づくり推進会議の内容や存在を知っていた方が大勢となりました。 

（イ） 考察 

20 歳未満と 80 歳以上の回答者を除き、地域づくり推進会議の内容や存在を

知っていた方が大勢となりましたが、来場した方が地域づくりに関して興味を

もって参加したことを前提とすると、地域づくりには興味があるが推進会議の

ことを知らない参加者もいたと考えられます。 

地域づくり推進事業と地域づくり推進会議を一体のものとして周知を図るな

ど、事業内容の周知に課題が残っていると考えられます。 

回答者が比較的多かった中学校区について、第五中学校区では、事前に推進

会議を知っていた方が多く、近所の会場で興味のあるイベントが開催されると

いう影響も考えられます。長房中学校区においても推進会議のことを知ってい

た方が多く、推進会議参加者や登壇者、参加団体のつながりで参加した方が多

かったことは、“フォーラムに参加したきっかけ”の回答からも推察できます。 

一方、川口中学校区の回答に特徴的な傾向はなく、回答数も少ないことから

考察が難しいところです。中山中学校区においては、推進会議のことを知って

いた方が多い結果でしたが、参加団体の周知や友人・知人からの口コミをきっ

かけに参加した方がはっきりと多い傾向にはなく、地域づくりへの関心が強い

方にＳＮＳなどによりリーチし、一定程度、誘い合わせもあり、比較的多くの

参加があったことが推察されます。 

 

地域づくり推進会議の認知度と年代 

 
 

地域づくり推進会議の認知度と住まいの中学校区（回答者が多かった中学校区） 

 

  

2

0

歳

未

満

2

0

代

3

0

代

4

0

代

5

0

代

6

0

代

7

0

代

8

0

歳

以

上

無

回

答

計

参加者や取組みを含め知っていた 7 7 13 27 13 18 4 2 91

会議があることは知っていた 5 3 9 6 10 11 7 2 53

知らなかった 3 1 1 2 4 4 5 2 22

計 3 13 11 24 37 27 34 13 4 166

第

五

長

房

川

口

中

山

参加者や取組を含め知っていた 11 9 3 7

会議があることは知っていた 2 3 3 2

知らなかった 3 1 3 1
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オ 地域づくり推進会議に参加してみたいか 

（ア） 集計結果 

推進会議に「参加してみたい」、「興味はある」と回答した方が多くありまし

た。 

また、事前に推進会議のことを知っていた方に、この傾向が強くありました。 

（イ） 考察 

今回のフォーラムについては、地域づくりに興味・関心をもっている方が参

加したことを踏まえ、「参加してみたい」、「興味はある」と回答した方が多かっ

たことから、地域づくり推進事業についてポジティブな印象をもってフォーラ

ムに参加したと考えられます。また、「興味はあるが参加できない」方が一定数

いることは、今回のフォーラムでは参加者の年代が幅広く、フルタイム勤務や

子育てなどで忙しく時間がとれない方や、すでに地域で様々な活動をしている

方も参加していたものと考えられ、そういった方が「興味はあるが参加できな

いと」回答したものと考えられます。 

また、「参加してみたい」、「興味はある」と回答した方が推進会議への思いを

記述した結果のテキストマイニングを見ると、「ふやす」「知る」「団体」「感じ

る」、といった単語が頻出しており、地域でのつながりを増やすことや様々な団

体のことを知ることなどに興味・意欲がある方が多かったものと考えられます。 

 

地域づくりへの参加意向と地域づくり推進会議の認知度 

 

 

“参加してみたい”“興味はある”回答者の自由記述(テキストマイニング)  

参加者や取組を

含めしっていた

会議があることは

知っていた
知らなかった

参加してみたい 24 13 2 39

興味はある 15 6 5 26

興味はあるが参加できない 17 9 6 32

参加したいと思わない 6 6 2 14

計 62 34 15 111

推進会議のことを知っていたか

計
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カ フォーラムの内容を理解できたか 

（ア） 集計結果 

フォーラムの内容について、「よく理解できた」、「理解できたが一部分からな

かった」と回答した方が大勢でした。 

 

（イ） 考察 

フォーラムへの理解度と推進会議への参加意向との関係について、参加意向

の違いによらず、「よく理解できた」方が最も多くなりました。ただし、参加に

「興味はある」と回答した方のうち、「よく理解できた」と答えた②aの人数は、

他の参加意向を選んだ方で「よく理解できた」と答えた①a、③a、の人数より低

いことが見て取れます。これは、フォーラムの内容や地域づくり推進事業につ

いて全て理解することはできなかったことから、興味はあるが「参加してみた

い」を選ぶには至らなかった方であると考えられ、今回、参加に「興味はある」

と回答し、「理解できたが一部分からなかった」と回答した方（②b）の理解度が

向上すると、「参加してみたい」（かつ「よく理解できた」；①a）の回答が増加す

るものと考えられます。 

このことからは、興味・関心をもっている方に事業の全体像や内容の周知を

図っていくことにより、推進会議に参加する人を増やす効果があることがわか

ります。 

「理解できたが一部わからなかった」、「分からないことが多かった」と答え

た方が、分からないと感じた部分を記述した結果のテキストマイニングでは、

「地域」「分る」「自治」「具体的」「地域づくり」「八王子市」「行政」「説明」の

頻度が高く、八王子市が地域づくりを通じて目指す地域自治の姿について、よ

り具体的な説明を求められていることが考えられます。 

 

フォーラム内容の理解度と地域づくりへの参加意向 

 

  

参加してみたい 興味はある
興味はあるが

参加できない

参加したいと

思わない
計

よく理解できた 26 13 19 8 66

理解できたが一部分らなかった 11 10 10 2 33

分らないことが多かった 2 3 3 1 9

計 39 26 32 11 108
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参加意向とフォーラム内容の理解度 

 

 

“理解できたが一部わからなかった”“分からないことが多かった”回答者の

自由記述（テキストマイニング） 

②a 

②b 

①a 

①b 

①c ②c 

③a 

③b 

③c 

④a 

④b 

④c 



 

 

 

 

 

 

資料編 

 



 

資料編-1 

１ チラシ・ポスター 

（１） チラシ（配付用） 

印刷仕様：Ａ４コート紙 両面刷り フルカラー印刷 

ア 表面 

 



 

資料編-2 

イ 裏面 

 

  



 

資料編-3 

（２） ポスター（掲示用） 

印刷仕様：Ａ３コート紙 片面刷り フルカラー印刷 

 

  



 

資料編-4 

２ 会場写真集 

 

会場の様子① 市長挨拶 事業説明 

大杉氏 講演 谷本氏 講演 大熊氏 講演 

中村氏 発表 野副氏 発表 

パネルディスカッションの様子 

会場の様子② 



 

資料編-5 

 

 

  

意見交換会の様子 



 

資料編-6 

３ 参加者アンケート 

（１） 参加者アンケート 

ア 表面 

 

参加者アンケート 地域づくりフォーラム・意見交換会 in八王子  

 

本日は、『令和５年度(2023年度)地域づくりフォーラム・意見交換会』にご参加いただきありがと 

うございます。 

本日のフォーラムにご参加いただいた感想等、アンケートにご協力いただけますと幸いです。 

該当するものに〇をしてください。退場時に出入口で回収いたします。 

 

問１ あなたご自身についてお聞かせください。 

年  齢： 20歳未満  20代  30代  40代  50代  60代  70代  80歳以上 

職 業 等： 自営業 会社員 公務員 アルバイト・パート （専業）主婦・主夫 小学生  

中学生 高校生 大学(院)生 専門学校生 無職 その他（     ） 

お住まい： 八王子市の方 ⇒お住まいの中学校区           中学校（または義務教育学校） 

※不明の場合、お住まいの町名をご記入ください⇒           

市外の方    ⇒       市 

 

問２ フォーラムでは、どのプログラムをご覧になりましたか。（複数回答可） 

① 地域づくり推進事業説明   ② 基調講演   ③ 取り組み事例発表  

④ パネルディスカッション    ⑤ 意見交換会 

 

問３ フォーラムを何で知りましたか。（複数回答可） 

① 広報はちおうじ  ② 八王子市ホームページ  ③ チラシ 

④ ポスター   ⑤ 所属団体の周知  ⑥ 友人・知人から 

⑦ 掲示板や回覧板  ⑧ SNS（Instagram、Twitter、Facebook、LINE等） 

⑨ その他  

 

問４ フォーラムに参加しようと思ったきっかけを教えてください。（複数回答可） 

① 地域づくりに関心があるから        ② 地域に問題を感じていたから 

③ 地域づくりのアイディアを話したいから ④ 地域活動をする人とつながりたいから 

⑤ 講演者や参加団体に興味があったから ⑥ 人に誘われて  ⑦ なんとなく 

⑧ その他 

 
 

 

  

裏面も御回答ください 



 

資料編-7 

イ 裏面 

 

問５ フォーラムに参加し、参加前と比べてご自身に変化（地域づくりに関する知識が 

増えた、他の方とのつながりが生まれた等）を感じたかお答えください。（１つ選択） 

① 良い変化があった ② 特に変化はなかった  ③ 良くない変化があった 

④ わからない 

⇒①または③とお答えの方は、それはどのような変化だったか、下記にご記入ください。 

 

問６ 「地域づくり推進会議」のことを知っていましたか。（１つ選択） 

① 参加者や取組みを含め知っていた   ② 会議があることは知っていた  ③ 知らなかった 

 

問７ 地域づくり推進会議 未実施中学校区にお住まいの方に質問です。地域づくり推 

進会議がお住まいの中学校区で開催されたら、参加したいですか。（１つ選択） 

※現在開催している中学校区では、基本 1～3か月の間の週末（土日）に 1回程度、対面で開催しています。 

① 参加してみたい    ② 興味はある（まずは見学してみたい等） 

③ 興味はあるが参加できない（多忙等）       ④ 参加したいと思わない 

⇒①または②とお答えの方 

       地域づくり推進会議への“思い” （例：住民同士のつながりを増やしたい、自分の活動を発信したい） 

 

⇒③とお答えの方は、どのような問題が解決されれば参加しやすくなりますか。 

①平日開催    ②オンラインで参加できる 

③推進会議に託児機能がある     ④その他 

 

問８ フォーラムを通じて、地域づくり推進会議により八王子市が目指すものを理解で 

きましたか。（１つ選択） 

①よく理解できた ②理解できたが一部分からなかった ③分からないことが多かった 

⇒②または③とお答えの方は、分からないと感じた部分をお教えください。 

       

 

問９ その他、ご意見がありましたらご自由にご記入ください。 

（パネルディスカッション後のリスナーインタビューでご質問できなかった方も、こちらに質問内容をご記入く 

ださい。回答の連絡をご希望される方は、連絡先とお名前をご記入ください。後日、市からご連絡します。） 

 

 
 

お名前                 ご連絡先（メールアドレス・電話等）                         

※いただいたお名前とご連絡先は、ご質問等の回答連絡の目的に限り、八王子市が利用します。 

  
----------アンケートは以上です。ご協力ありがとうございました。---------- 



 

資料編-8 

（２） 単純集計表 

 

選択肢 回答数 割合
設問別

全体数

20歳未満 3 1.72%

20代 12 6.90%

30代 11 6.32%

40代 24 13.79%

50代 37 21.26%

60代 30 17.24%

70代 37 21.26%

80歳以上 15 8.62%

無回答 5 2.87%

自営業 20 11.49%

会社員 27 15.52%

公務員 39 22.41%

アルバイト・パート 9 5.17%

（専業）主婦・主夫 9 5.17%

小学生 0 0.00%

中学生 0 0.00%

高校生 1 0.57%

大学（院）生 13 7.47%

専門学校生 1 0.57%

無職 28 16.09%

その他 12 6.90%

無回答 15 8.62%

八王子市 143 82.18%

市外 24 13.79%

無回答 7 4.02%

①地域づくり推進事業説明 104 20.84%

②基調講演 120 24.05%

③取り組み事例発表 113 22.65%

④パネルディスカッション 101 20.24%

⑤意見交換会 61 12.22%

①広報はちおうじ 27 11.34%

②八王子市ホームページ 26 10.92%

③チラシ 28 11.76%

④ポスター 10 4.20%

⑤所属団体の周知 65 27.31%

⑥友人・知人から 30 12.61%

⑦掲示版や回覧板 4 1.68%

⑧ＳＮＳ 19 7.98%

⑨その他 28 11.76%

①地域づくりに関心があるから 132 45.21%

②地域に問題を感じていたから 37 12.67%

③地域づくりのアイディアを話したいから 13 4.45%

④地域活動をする人とつながりたいから 22 7.53%

⑤講演者や参加団体に興味があったから 43 14.73%

⑥人に誘われて 23 7.88%

⑦なんとなく 5 1.71%

⑧その他 17 5.82%

①良い変化があった 92 52.87%

②特に変化はなかった 52 29.89%

③良くない変化があった 1 0.57%

④わからない 11 6.32%

無回答 18 10.34%

①参加者や取組みを含め知っていた 91 52.30%

②会議があることは知っていた 53 30.46%

③知らなかった 22 12.64%

無回答 8 4.60%

①参加してみたい 40 22.99%

②興味はある 26 14.94%

③興味はあるが参加できない 33 18.97%

④参加したいと思わない 13 7.47%

無回答 62 35.63%

①平日開催 8 18.18%

②オンラインで参加できる 26 59.09%

③推進会議に託児機能がある 2 4.55%

④その他 8 18.18%

①よく理解できた 100 57.47%

②理解できたが一部分らなかった 43 24.71%

③分らないことが多かった 13 7.47%

無回答 18 10.34%

設問

問1
あなたご自身についてお聞かせくださ

い。

年齢 174

職業等 174

お住まい 174

問2

フォーラムでは、どのプログラムを御覧になりま

したか。

（複数回答）

499

問3
フォーラムを何で知りましたか。

（複数回答）
237

問4

フォーラムに参加しようと思ったきっかけを教え

てください。

（複数回答）

292

問5

フォーラムに参加し、参加前と比べてご自身に変

化（地域づくりに関する知識が増えた、他の方と

のつながりが生まれた等）を感じたかお答えくだ

さい。

174

問8
フォーラムを通じて、地域づくり推進会議により

八王子市が目指すものを理解できましたか。
174

問6
「地域づくり推進会議」のことを知っていました

か。
174

問7

地域づくり推進会議未実施中学校区にお住まいの

方に質問です。

地域づくり推進会議がお住まいの中学校区で開催

されたら、参加したいですか。

174

③とお答えの方は、どのような問題が解決されれ

ば参加しやすくなりますか。
44


